
反浪费厉节俭

仍需继续努力
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连日来，“光盘”、“半份、半价”、“小份、适

价”等词汇在济宁城区餐饮行业内不断萦绕。

济宁市纪委、市商务局、旅游局、烹饪餐饮

协会等部门相继发出了“厉行勤俭节

约，反对铺张浪费”的倡议。面对倡

议，不少酒店已经行动了起来，

而只有酒店行动，这或许还

很不够，需要每一个人都

去思考、遵循我们中

国 人 的 传 统 美

德——— 勤俭节

约。

“我们国家还不算富裕，也
还有一些人生活贫困，所以从中
央开始提倡节约，反对浪费是非
常好的。”曲阜师范大学历史文
化学院教授李绍强作为济宁市
政协委员参加“两会”时，便已经
感受到“厉行节约 反对浪费”
的风潮，“大吃大喝很不应该，不
仅造成资源浪费，对自己的身体
健康也不好。”往年年底，学院
都会进行聚餐，但在今年，这种
聚餐没有再来。“大家谈谈工
作，并不一定要吃饭，一杯清茶
足矣。”李绍强说。

“从餐桌上反对浪费，这是
一个突破口，也是百姓能够看
到、感受到的地方。其实我们要
反对的还有很多方面，公款旅

游浪费，大型会务浪费等。”
济宁学院中文系主任、教

授王钦鸿告诉记者，反
对浪费应当成为常

态化的习惯，而不
是一阵风似的

运动。“政府
加 强 监

管 ，制
定相

关的制度规定，并且利用媒体
等渠道正面引导，持续倡导节
约，反对浪费。广大的群众也都
能够发挥监督作用，从自身做
起，也对社会上的浪费行为进
行监督。让‘厉行节约 反对浪
费’真正成为我们的社会风气和
生活习惯。”

济宁市纪委投诉中心主任、
效能室主任张玉学认为，遏制

“三公消费”最有效的措施就是
制度设计，对资金严格把关。“出
现这种现象(餐饮浪费)，首先是
有些部门为面子和形象原因，导
致消费膨胀。其次，现有的财政
体制下，只要公共财政资金不进
入自己的腰包，其他使用情况就
没有严格的责任追究机制。从预
算的角度看，做预算时都尽力要
钱；年底花不完的钱还要上交回
去。这就引发乱花钱的情况，反
正不花白不花，公款就是唐僧
肉。”

“要对公款吃喝有着严格的
数量界限，比如不能超过预算资
金总量的比重是多少。一旦设定
标准，要严格要求不能突破。同
时，要严格用途，不能与其他资
金混淆使用。打酱油的钱，不能
用来买醋。一旦发现违规情况，
就要进行严惩。在现有立法部

门、财政部门内部监督的情况
下，还要有媒体和公众的

监督。”张玉学说。

自从《舌尖上的中国》在全
国热映，“舌尖上”一词便有个
各种版本的衍生，其中，最引人
瞩目的当属“舌尖上的浪费”。
无论是山珍海味，还是家常小
炒，都要面对一个的结局———

“魂归泔水桶”。据了解，如果保
守推算，全国一年仅“剩宴”浪
费的食物就相当于两亿人一年
的口粮。

提起浪费，大家都不免都
想到“吃喝风”。中国人爱吃，是
因为中国向来都有历史悠久的

“饮食文化”。饮食既然是一种
文化，那么它的前提就应该是
文明，而不是大吃大喝、铺张浪
费、肆意挥霍。近日，习近平总
书记就新华社一篇内参报道作

出重要批示，要求严格落实各
项节约措施，坚决杜绝公款浪
费现象，使厉行节约、反对浪费
在全社会蔚然成风。

“不吃白不吃，白吃谁不
吃？”整治公款吃喝浪费风，一
些地方政府尽管采取了不少举
措，公款吃喝之风得到了一定
程度的遏制。这不仅体现在近
段时间召开的地方两会上，环
视周边，很多单位的年会也因
此取消了。但在暗地里，一些地
方和单位的吃喝之风依然严
重，造成的铺张浪费依然严重。
无论是公款吃喝转向内部食
堂，还是“隐姓埋名”走向更深
的包间，都说明一点，遏制奢靡
之风不可能毕其功于一役。

“下有对策”对应的是“上有
政策”，“下有对策”泛滥，一定程
度上说明，在遏制公款吃喝上，
规章立制还做得不够，坚持得还
不是太好。究其根源，关键在于
在许多人眼里，公款吃喝算不上
什么“腐败”，顶多只是违纪问
题，没有上升到法律层面，以致
处罚、追究缺乏应有力度，不能
触及公款吃喝者的痛处。

遏制公款吃喝，需要决心
也需要智慧，需要权力约束也
需要公众参与，需要谴责“下有
对策”也需要完善“上有政策”。
鉴于过去的经验教训，转变作
风很可能变成一阵风。这一情
境下，建立遏制公款吃喝的配
套机制，也就显得尤为必要。

济宁市纪委投诉中心主任、效能
室主任张玉学告诉记者，1月27日上
午，济宁市纪委召开了会议，会上布置
了关于开展“厉行勤俭节约，反对铺张
浪费”的各项工作。当天中午和晚上，
济宁市纪委就组织11个人的督导组，
分三路对城区的酒店进行检查，每一
组都有县级干部带队。当天共检查37
家大中型酒店，没有发现违规情况。

从当日开始，济宁在全市范围内展
开为期三个月的厉行勤俭节约、反对铺
张浪费专项行动。要求各级党政机关、
事业单位、国有企业严禁用公款搞走
访、送礼、宴请、旅游等活动，春节期间
不搞联欢会和聚餐会，严禁借总结、表
彰、联欢之名用公款宴请，严禁相互请
吃、吃请，对顶风而上、浪费严重、影响
恶劣的典型事例，特别是春节前后出现
的公款现象，坚决予以曝光。

1月28日，济宁市商务局、旅游
局、烹饪餐饮业协会联合召开济宁市
餐饮行业厉行勤俭节约反对铺张浪
费会议，下发《济宁市厉行节约反对
浪费倡议书》。提倡从即日起，全市餐
饮业将推行“光盘”运动，提供“半份、
半价”、“小份、适价”等服务。“提倡酒
店要起售半份菜、小份菜和热菜拼

盘 ，
价 格
上 按 照

‘ 半 份 半
价 ，小 份 适
价’的原则确
定，全面推行分
餐制，改变圆桌餐
形式，将菜品平均分
配到每一个就餐者的
餐具中，吃完一道菜再上
一道菜。”济宁市商务局局
长苗兴华说，酒店还要提供
免费打包服务，引导消费者将
剩餐打包，并使用环保包装，不提
供一次性木筷和超薄塑料袋，同时
取消“最低消费”，允许自带酒水。

此外，在餐厅服务方面，要在店
堂显著位置张贴“适量点餐、浪费可
耻”等宣传标语，引导消费者摒弃好
面子、讲排场的陋习，对就餐节约顾
客进行奖励，向顾客传授打包菜品的
加工技艺等服务。此外，在营销推介
方面，酒店要根据实际就餐人数和消
费标准合理设计菜单，在菜单上主动
标示菜肴分量，引导顾客吃多少、点
多少，理性消费。

好饭好菜转眼成“垃圾”，搁谁见
了都心痛。据济宁市烹饪餐饮协会常
务副会长王冠良讲，一天中午，他在
某家酒店看见一张餐桌上剩下满满
的海鲜、菜肴、水果、馒头，还有一条
大鱼，都没有动筷。随后，服务员推来
一个一米多高的残食桶，桌上的食物
被统统倒进桶里，在此之前，桶里面
已经装了大半桶的蔬菜、肉食、干粮
甚至海味。

如今，全社会都在提倡勤俭节
约、反对铺张浪费，这一倡议在助推
社会形成勤俭节约风气，让市民养成
合理饮食习惯的同时，也将在餐饮行
业掀起一场改革风暴。王冠良在接受
记者采访时表示，济宁开展厉行勤俭
节约反对铺张浪费活动开始以来，济
宁城区很多高档酒店都出现了上座

率严重下降的情况，一些大型酒店甚
至只接了三四桌宴席。面对突然变冷
的生意，餐饮酒店经营者也感到了巨
大的压力，如不进行改革，最后的结
果很可能是生意愈发冷清。

来吃饭的人少了，餐饮酒店必然
会想办法招揽生意。但和此前消费者
更多地“迁就”酒店不同，酒店方面将
会更主动地迎合大环境和消费者的
需求，并推行更为节俭的宴会就餐形
式。在交谈中，王冠良也提到了分餐
制和自助餐的推广。王冠良认为，分
餐制和自助餐不仅有助于节约，也利
于餐饮卫生。但从如今情况看，推广
这两种餐饮方式尚有很大的阻力，其
中最大的阻力仍来自传统的就餐观
念。不过，从长远看，推广分餐制和自
助餐是一种趋势。

“除了摆在桌面上的浪费，还有
一些浪费方式是普通市民看不到
的。厨师在做菜时，在对于配料的处
理上，还有很大的节约空间。”王冠
良举例说，很多厨师在切葱、姜、
蒜、辣椒等配料时，经常会因为追求
菜的美观而造成浪费。“一捆大葱两
头用刀一切，取用中段；辣椒两头一
切取用中段；姜切成型刻成花再使
用等，都会造成浪费。”再者，有时
候草果、豆蔻、良姜八角等材料放入
锅内就煮几分钟，就随着菜肴的食
用被丢弃了，中药大料的成分根本
就没有释放出来，累计也是不小的

浪费。另外，鱼的出肉加工，大多饭
店是见习厨师来完成，净鱼肉每少
出一两，就会造成很大的浪费。此
外，餐饮酒店的管理者如果能找到
自身管理中的不足，也能适当节约
管理成本。

随着春节的临近，“年夜饭”消费
也渐渐变热。王冠良认为，对于很多
餐饮酒店而言，“年夜饭”消费将是一
个反浪费成果的试金石，届时或许会
有一些酒店推出新的节约举措，至于
如何才能在全市形成节俭风气，王冠
良觉得，这还需要整个餐饮行业以及
全社会共同努力。

专家观点>>

反浪费、厉节俭
应成常态化习惯

格格采采访访手手记记

遏制“嘴上腐败” 亟需完善机制

“光盘”行动———

不仅应该少点餐
还应该打包带走

餐饮行业———

或将掀起改革风
分餐制将成趋势

酒店管理———

从源头控制浪费
能降低很大成本
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